

Minuta de la octava sesión ordinaria de 2022

En la Ciudad de México, siendo las nueve horas con un minuto del martes treinta de agosto de dos mil veintidós tuvo verificativo, en modalidad a distancia, a través del uso de herramientas tecnológicas¹, la octava sesión ordinaria de dos mil veintidós de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos (CVOE).

La sesión virtual contó con la asistencia de las siguientes personas:

Consejera y consejero electorales

Erika Estrada Ruiz	Presidenta de la CVOE
Ernesto Ramos Mega	Integrante de la CVOE
Bernardo Valle Monroy	Integrante de la CVOE

Partidos políticos

Andrés Sánchez Miranda	Partido Acción Nacional (PAN)
Enrique Nieto Franzoni	Partido Revolucionario Institucional (PRI)
Miriam Lisette Pérez Millán	Partido Morena (MORENA)

Funcionarias y funcionarios del Instituto

Bernardo Núñez Yedra	Secretario Ejecutivo
César Alberto Hoyo Rodríguez	Secretario Administrativo
Francisco Calvario Guzmán	Contralor Interno
Gustavo Uribe Robles	Director ejecutivo de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía (DECCyCC)
Pablo Téllez Rangel	Encargado del despacho de la dirección ejecutiva de Asociaciones Políticas (DEAP)
Susana Hernández Polo	Encargada del despacho de la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral y Geoestadística (DEOEyG)
Roberto Francisco Hinojosa	Director Ejecutivo de Participación Ciudadana y Capacitación (DEPCyC)
Alberto Aguirre Véjar	Encargado del despacho de la Unidad Técnica de Archivo Logística y Apoyo a Órganos Desconcentrados (UTALAOD)
María Guadalupe Zavala Pérez	Titular de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos (UTAJ)
Estefanía Mena Ibarra	Titular de la Unidad Técnica de Servicios Informáticos (UTSI)
Salvador Gabriel Macías Payén	Titular de la Unidad Técnica de Comunicación Social y Difusión (UTCSyD)
Rocío Alejandra Torreblanca	Titular de la Unidad Técnica del Centro de Formación y

¹ Aplicación *Microsoft Teams*.

Figueroa	Desarrollo (UTCFyD)
Imelda Guevara Olvera	Titular de la Unidad Técnica de Género y Derechos Humanos (UTGyDH)
Alain Alejandro Barrera Lomelí	Titular de la Unidad Técnica Especializada de Fiscalización (UTEF)
Cecilia Aída Hernández Cruz	Secretaria técnica de la CVOE

La consejera electoral Erika Estrada Ruiz, presidenta de la Comisión, dio la bienvenida a los consejeros electorales Ernesto Ramos Mega y Bernardo Valle Monroy, integrantes de la Comisión, a las invitadas e invitados, así como a las personas integrantes de la Red de Observación. Además, agradeció la presencia de las representaciones de los Partidos Políticos ante el Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), así como de las personas funcionarias adscritas a las diversas oficinas que asistieron en apoyo de las y los participantes de la sesión.

Verificado el quórum por parte de la secretaria técnica, la consejera presidenta de la Comisión, dio formal inicio a la sesión, con fundamento en los artículos 55 del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México (Código); 46, fracción V y IX; 53, párrafos segundo y tercero; así como 60 y 61, primer párrafo, del Reglamento de Sesiones del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral de la Ciudad de México (Reglamento). Además, en cumplimiento a los artículos cuarto y quinto transitorios del decreto por el que se reforman, adicionan, modifican y derogan diversos artículos del Código, esta Comisión continuará constituida hasta que se integren los nuevos órganos colegiados por parte del Consejo General de este Instituto Electoral.

La consejera Estrada Ruiz sometió a consideración de los consejeros integrantes de la Comisión el orden del día correspondiente a la octava sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos (Comisión), así como la dispensa de la lectura de los documentos que soportan cada uno de los asuntos a tratarse en la sesión previamente circulados, de conformidad con el artículo 46 del Reglamento.

Al no haber intervenciones, la secretaria técnica tomó la votación nominal correspondiente, aprobándose el orden del día por unanimidad de la consejera presidenta y los consejeros integrantes de la Comisión, resultando el acuerdo siguiente:

- **CVOE/027/22.** Aprobación del orden del día correspondiente a la octava sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 30 de agosto de 2022.

Una vez aprobado el orden del día se procedió al desahogo de los temas agendados, siendo previamente aprobada la dispensa de la lectura de los documentos sometidos a consideración del órgano colegiado. Lo anterior, debido a que los mismos fueron circulados con anterioridad,

con fundamento en los artículos 27 y 49, fracciones III, VII, VIII y X del Reglamento.

1. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la séptima sesión ordinaria del 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 19 de julio de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los consejeros integrantes el proyecto de minuta de la séptima sesión ordinaria de 2022 de la Comisión. Al no haber intervenciones, solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, la minuta fue aprobada por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/028/22.** Aprobación de la minuta de la séptima sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 19 de julio de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión instruyó a la secretaria técnica que remitiera a la Presidencia del Consejo General y a la Secretaría Ejecutiva una copia de la minuta para su publicación y difusión en el portal de internet institucional, de conformidad con el artículo 69 del Reglamento.

2. Presentación del seguimiento de acuerdos aprobados en la séptima sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 19 de julio de 2022.

La consejera Estrada Ruiz sometió a consideración de los consejeros electorales integrantes de la Comisión el seguimiento de acuerdos. Al no haber intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido el seguimiento de acuerdos.

3. Presentación del informe sobre la suscripción y seguimiento de Convenios Interinstitucionales.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los integrantes el informe de mérito.

La secretaria técnica informó que se recibió una observación de forma por parte de la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos, referente al Convenio de Colaboración entre el IECM y la Dirección General para el Bienestar y la Cohesión Social de la Secretaría de Bienestar. Asimismo, mencionó que dicha observación, así como la versión actualizada del informe de referencia, fueron circulada a las oficinas de la y los consejeros electorales integrantes de la Comisión.

Al no haber más intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido el

informe con las observaciones presentadas e instruyó a la secretaria técnica remitirlo a la Secretaría Ejecutiva del IECM, en cumplimiento al artículo 33, fracción X del Reglamento Interior del Instituto.

4. Presentación del informe final de conclusión de actividades de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, octubre 2020 – agosto 2022.

La consejera Estrada Ruiz comentó que el informe presentado da cuenta de los esfuerzos realizados por la Comisión desde su integración para el periodo 2020- 2022, en virtud del Acuerdo IECM-ACU-CG-075-2022, así como en cumplimiento al Acuerdo IECM-ACU-CG-042-2022, ambos del Consejo General del IECM.

Además, mencionó las cifras más relevantes del trabajo de la Comisión en el periodo reportado y resaltó las gestiones realizadas para fortalecer la vinculación institucional del IECM con actores y organismos nacionales e internacionales relevantes para el ejercicio de las funciones del IECM. La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los integrantes el informe de mérito.

El consejero electoral Bernardo Valle Monroy felicitó y agradeció a la consejera Estrada Ruiz por el trabajo realizado al frente de la Comisión, asimismo, reconoció el trabajo y compromiso del equipo la Unidad Técnica de Vinculación con Organismos Externos (UTVOE) que desarrolló diversas estrategias específicas, que permitieron obtener logros más concretos y con una verdadera planeación de actividades enfocada a los resultados.

Además, reconoció el gran trabajo realizado con organización de las misiones de acompañamiento para las personas visitantes extranjeras y expertas nacionales. La cual representó un importante esfuerzo institucional para construir relaciones sólidas con diversas instituciones electorales, organismos internacionales y organizaciones de la sociedad civil con los que comparte el interés por fortalecer la democracia y la cultura participativa.

El consejero electoral Ernesto Ramos Mega se sumó al reconocimiento del consejero Valle y agradeció el trabajo de la consejera Estrada Ruiz, así como de su equipo. Asimismo, destacó el empeño y el esfuerzo de la UTVOE con la vinculación de migrantes y diversas organizaciones académicas, de investigación e internacionales, que están comprometidas con la democracia en la ciudad de México, así como la labor que realiza la Unidad Técnica respecto a la organización de la observación electoral a través de las misiones de acompañamiento.

Al no haber intervenciones, la consejera Estrada Ruiz dio por recibido el informe y le solicitó a la secretaria técnica remitirlo a la Secretaría Ejecutiva de conformidad con el punto Décimo Tercero del IECM-ACU-CG-042-2022 del Consejo General del IECM, para que sea incluido en la sesión del Consejo General que corresponda.

5. Presentación y, en su caso, aprobación del anteproyecto del Programa Específico de Vinculación con Organismos Externos 2023.

Antes de entrar a la discusión del punto, la consejera Estrada Ruiz comentó que derivado de la reestructura orgánica por la que está atravesando el IECM, el anteproyecto de Programa Específico sufrirá algunas modificaciones, especialmente por lo que toca al marco normativo.

Sin embargo, la Comisión consideró fundamental que el Programa se presentara, en congruencia con que han venido manifestado durante los tres meses que han transcurrido a partir de la aprobación del *Decreto por el que se reforman, adicionan, modifican y derogan diversos artículos del Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de la Ciudad de México*.

Al entrar en materia del punto, la consejera presidenta de la Comisión indicó que el anteproyecto del Programa Específico se elaboró en apego al Manual de Planeación del Instituto Electoral de la Ciudad de México, el cual indica que la planeación operativa que se realice en el IECM deberá considerar una Metodología del Marco Lógico, herramientas para el diseño, implementación y evaluación de los programas institucionales. Asimismo, mencionó que éste contempla cinco actividades institucionales en las que se identifican objetivos, acciones a realizar, indicadores y metas a alcanzar, y cada actividad cuenta con un cronograma específico. Destacó que las actividades cuentan con una visión institucional transversal encaminada a la cooperación de los trabajos, de todas las áreas del IECM.

Al no haber más intervenciones, la consejera presidenta solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente. El punto se aprobó por unanimidad de la consejera y los consejeros integrantes de la Comisión, resultando el acuerdo siguiente:

- **CVOE/029/22.** Aprobación del anteproyecto del Programa Específico de Vinculación con Organismos Externos 2023.

La consejera presidenta de la Comisión instruyó a la secretaria técnica remitir el anteproyecto del Programa Específico a la Secretaría Administrativa del IECM en cumplimiento a lo establecido en el Manual de Planeación del IECM.

6. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de acuerdo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, por el que se emite la convocatoria de la quinta edición del concurso de cortometrajes Vota Film Fest.

La consejera presidenta de la Comisión sometió a consideración de los consejeros integrantes el proyecto de acuerdo de la CVOE por el que se emite la convocatoria de la quinta edición del concurso de cortometrajes Vota Film Fest, denominado **¡Luz, cámara y acción ciudadana!**, el cual tiene como objetivo sensibilizar a las y los jóvenes sobre la relevancia de la participación

ciudadana en la toma de decisiones en el ámbito público, así como fomentar la construcción de ciudadanía y contribuir a que las juventudes tengan un acercamiento con las autoridades de la Ciudad de México, a través de la creación de cortometrajes que respondan a la pregunta **¿Cómo la participación puede mejorar tu comunidad?**

Al no haber intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, el proyecto de acuerdo fue aprobado por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/030/22.** Aprobación del Acuerdo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, por el que se emite la convocatoria de la quinta edición del concurso de cortometrajes Vota Film Fest. **¡Luz, cámara y acción ciudadana!**

7. Presentación y, en su caso, aprobación del programa del “Encuentro entre Organismos Públicos Locales Electorales. Conversatorios sobre la democracia subnacional en México”.

La secretaria técnica comentó que el programa del “Encuentro entre Organismos Públicos Locales Electorales. Conversatorios sobre la democracia subnacional en México” tiene el propósito de crear espacios de reflexión entre las autoridades administrativas electorales locales, y la nacional, en donde se generen espacios de discusión en los que se compartan las experiencias exitosas desarrolladas por los institutos electorales, propiciando una dinámica de aprendizaje colectivo, con el que se logre la creación de vinculación entre los Organismos Públicos Locales Electorales.

La consejera Estrada Ruiz sometió a consideración de los consejeros integrantes el programa del “Encuentro entre Organismos Públicos Locales Electorales. Conversatorios sobre la democracia subnacional en México”. Al no haber intervenciones, solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, el programa fue aprobado por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/031/22.** Aprobación del programa del “Encuentro entre Organismos Públicos Locales Electorales. Conversatorios sobre la democracia subnacional en México”.

8. Presentación de informes sobre el cumplimiento de actividades contempladas en el Plan Anual de Trabajo de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos:

- a) **Segundo informe sobre las reuniones de acercamiento con organizaciones de la sociedad civil dedicadas a la observación electoral y a la participación ciudadana en América Latina.**

- b) Informe sobre el evento de presentación de los hallazgos derivados de los programas de observación y acompañamiento de la Consulta de Presupuesto Participativo 2022.
- c) Informe sobre la realización del acto protocolario de suscripción del Convenio General de Apoyo y Colaboración entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México y el Movimiento Binacional Fuerza Migrante.
- d) Informe sobre la realización del acto protocolario de suscripción del Convenio General de Apoyo y Colaboración entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México y la Junta Central Electoral de la República Dominicana.
- e) Informe sobre la realización del acto protocolario de suscripción del Convenio General de Apoyo y Colaboración entre el Instituto Electoral de la Ciudad de México y el Instituto Distrital de la Participación y Acción Comunal de Bogotá, Colombia.

La consejera presidenta sometió a consideración de los consejeros integrantes los informes de mérito. Al no haber intervenciones, la consejera presidenta de la Comisión dio por recibido los informes presentados.

9. Asuntos Generales.

La consejera presidenta de la Comisión consultó a las y los integrantes si tenían algún asunto general que presentar.

La secretaria técnica tomó el uso de la voz para agradecer a la presidenta de la Comisión, la consejera electoral Erika Estrada Ruiz, en nombre de la Unidad Técnica y, desde luego, del propio, por su liderazgo al frente de la Comisión. Por creer que la vinculación tiene un papel central en la gestión de las tareas institucionales, ser respetuosa del trabajo de todo el equipo y reconocer sus esfuerzos.

Agradeció a la y los consejeros electorales integrantes de la Comisión por la libertad para poder proponer programas y estrategias de trabajo, por su creatividad y por el compromiso institucional que tienen con la Ciudad de México y con la democracia.

Mencionó que este espacio ha sido para la UTVOE una oportunidad laboral, pero más que eso se ha convertido en una forma de contribuir con la Ciudad de México. Cada voto desde el extranjero, cada recomendación de las personas extranjeras expertas para mejorar los procesos, cada informe de observación de la Red y cada convenio firmado, son para todo el equipo un logro institucional, pero también implican una satisfacción profesional y personal.

Finalmente, hizo un reconocimiento al equipo que integra la UTVOE. Todas y todos personas trabajadoras, comprometidas, creativas y divertidas. Agradeció sus ideas, su trato humano a la ciudadanía y su compromiso con el país, con la ciudad de México y con el instituto.

La consejera presidenta de la Comisión agradeció al equipo de la UTVOE por el trabajo realizado y mencionó a cada una de ellas y ellos. Les agradeció por su trabajo de altísima calidad, por todo el esfuerzo y horas dedicadas a la Unidad Técnica que muy dolorosamente hoy desaparece. Reconoció que el área generó una ventana, no sólo para el resto de las entidades del país, sino para otras autoridades electorales de América Latina y el mundo, posaran su mirada sobre este Instituto, sobre sus procesos y buenas prácticas.

Mencionó, que debido que el proceso de reestructura que atraviesa el IECM implica una fusión e integración con otras áreas, no todas las plazas podrán mantenerse y, por supuesto, esto dejará profundas marcas y heridas al Instituto.

Destacó que ha sido un honor presidir la CVOE, se ha sentido muy honrada por todo el apoyo que ha recibido. Ha sido una verdadera satisfacción para la consejera Estrada Ruiz trabajar y hacer cosas para fortalecer los lazos de esta institución con el exterior. Por ello, se consideró una persona en extremo afortunada.

Para finalizar, hizo un llamado a poner mucha atención a lo que ocurre en la Ciudad de México y otras entidades federativas, pues se está ante la presencia de un fenómeno que, desde distintos frentes y bajo distintas modalidades, puede vulnerar el sistema democrático que se ha tardado tanto en construir.

Al no haber más asuntos generales que tratar, la presidenta de la Comisión le solicitó a la secretaria técnica dar lectura al siguiente punto del orden del día.

10. Presentación y, en su caso, aprobación del proyecto de minuta de la octava sesión ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 30 de agosto de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión decretó un receso de cinco minutos, antes de abrir el punto a discusión, con fundamento en la fracción VI del artículo 46 del Reglamento, con el objetivo de que la secretaria técnica de la Comisión, este en condición de presentar el punto a tratar para someterlo a su análisis, discusión y aprobación. La consejera presidenta de la Comisión dio inicio al receso de la sesión siendo las nueve horas con cuarenta minutos.

-----R E C E S O-----

Siendo las nueve horas con cuarenta y cinco minutos, la consejera presidenta de la Comisión reanudó la sesión y sometió a consideración de los consejeros integrantes el proyecto de

minuta de la octava sesión ordinaria de 2022 de la CVOE, celebrada el martes 30 de agosto de 2022. Al no haber intervenciones, solicitó a la secretaria técnica tomar la votación nominal correspondiente y, en consecuencia, la minuta fue aprobada por unanimidad, resultando en el acuerdo siguiente:

- **CVOE/032/22.** Aprobación de la minuta de la octava sesión ordinaria de 2022 de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, celebrada el martes 30 de agosto de 2022.

La consejera presidenta de la Comisión instruyó a la secretaria técnica que remitiera a la Presidencia del Consejo General y a la Secretaría Ejecutiva una copia de la minuta para su publicación y difusión en el portal de internet institucional, de conformidad con el artículo 69 del Reglamento.

Al no haber más asuntos que tratar, la consejera Estrada Ruiz dio por concluida la octava sesión ordinaria de la Comisión Permanente de Vinculación con Organismos Externos, siendo las nueve horas con cuarenta y siete minutos del día de su inicio.

Lo anterior, se hace constar en la presente minuta que previa lectura y ratificación firman, de manera electrónica, la consejera y los consejeros electorales que participaron en ella, asistidos por la secretaria técnica de la CVOE, con fundamento en los artículos 6, 7, 8 y 10 de los Lineamientos del Sistema de Firma Electrónica para la suscripción de Actos o Documentos Institucionales del Instituto Electoral de la Ciudad de México.

Erika Estrada Ruiz
Consejera Electoral
Presidenta de la CVOE

Ernesto Ramos Mega
Consejero Electoral
Integrante de la CVOE

Bernardo Valle Monroy
Consejero Electoral
Integrante de la CVOE

HOJA DE FIRMAS